

AL INTERIOR DEL OFICIALISMO:

Surge silenciosa resistencia a eventual CANDIDATURA DE MICHELLE BACHELET

La exmandataria es valorada y respetada en los partidos de gobierno, pero ante la idea de que asuma nuevamente una campaña presidencial, no todos piensan que sea una buena idea. Si bien en el PC han sido explícitos con su apoyo, en el Socialismo Democrático hay quienes creen que no solo sería arriesgarla, sino que también es hora de dar cabida a otros. | **EQUIPO DE REPORTAJES**



La expresidenta mantiene una intensa agenda de reuniones con autoridades del oficialismo.

Es la carta mejor posicionada del oficialismo según las encuestas y, en un escenario de carencia de liderazgos, varios plantean un eventual tercer gobierno de Michelle Bachelet. Sin embargo, esta posición está lejos de ser unánime. Al interior del oficialismo hay quienes se entusiasman con la posibilidad, algunos que esperan el surgimiento de nuevos rostros y otros, simplemente, que creen que aspirar a un Bachelet III es una mala idea.

Fue a principios de julio cuando la encuestadora Criteria mostró que la exmandataria no solo es la figura de izquierda y centroderecha que más menciones espontáneas genera a la hora de proyectar la próxima carrera presidencial, sino que además superó a José Antonio Kast, líder del Partido Republicano, y quedó a la altura de Evelyn Matthei.

Aunque el nombre de la expresidenta nunca ha dejado de ser mencionado, fue luego de ese hito que en las tiendas del oficialismo se ha comentado si sería una posibilidad real impulsar un tercero mandato.

Los más enfáticos han sido miembros del Partido Comunista (PC). Lautaro Carmona, timonel de la tienda, afirmó que "es el deseo de muchos de nosotros", mientras que la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, sostuvo que "sería bonito".

Quienes ven con buenos ojos una tercera candidatura presidencial de Bachelet destacan su experiencia y la unidad que podría generar en el sector, cuestión que es una de las preocupaciones de la exmandataria.

Así también lo ve el analista político y académico de la U. Adolfo Ibáñez, Max Colodro: "El liderazgo de Michelle Bachelet es probablemente el mejor para trascender el respaldo desde el PC hasta la DC". Con ello, sostiene, "si tomas la decisión de ser candidata presidencial, probablemente eso inhibiría la posibilidad de una primaria".

Colodro añade otros atributos de la exmandataria: "Es muy conocida, tiene una trayectoria, tiene niveles de aprobación importantes, y tiene una buena evaluación en un sector de la ciudadanía".

A lo anterior se suma que si la expresidenta aceptara, podría solucionar un problema al

oficialismo, donde hasta ahora no hay otras caras. Los encuestados citan a las ministras Carolina Tohá y Camila Vallejo como los otros nombres presidenciables, pero muy por debajo de la exmandataria.

Tampoco en el Frente Amplio se visualiza un liderazgo similar, pues si bien otros nombres han salido al debate, como el caso del alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic, este ha dicho que en los próximos cuatro años su intención es seguir siendo jefe comunal y ha descartado enfáticamente una eventual candidatura presidencial.

La administración de Gabriel Boric ha encontrado un apoyo en la exmandataria. En el PC valoran, por ejemplo, el respaldo que entregó a la propuesta constitucional de la Convención 2021-2022 y a proyectos de gobierno como la reforma previsional. Por eso, aunque prefieren que el Presidente pudiera aspirar a traspasarla la banda presidencial a uno de los suyos, si fuera Michelle Bachelet, no lesaría incómodo.

Asimismo, en el PC tampoco surgen nuevas figuras, salvo más allá de Vallejo, el candidato a la Presidencia Daniel Jadue se encuentra en prisión preventiva tras ser formalizado por delitos como cohecho, estafa y fraude al fisco, entre otros.

BUSCAR OTROS NOMBRES
 "Hay miradas distintas en el Socialismo Democrático, sin dudas", dice una fuente del

Partido Socialista (PS). Y es una conversación incómoda, tanto, que pocas se atreven a reconocerlo abiertamente.

Lo anterior no solo porque la expresidenta ha manifestado públicamente frases como "es tiempo ya de dejar que tome esa bandera", sino también porque ven que ella ya no tiene la potestad electoral que tenía entonces y no les gustaría exponerla a una eventual derrota frente a Evelyn Matthei, la presidente electa de Chile Vamos.

Además, se sume que a diferencia de las campañas anteriores, donde partió liderando, ahora arrancaría en desventaja respecto de su más probable contendora.

El PS cree que "no es lograrlo". No sería una buena forma de terminar su carrera política", reflexiona un personero del PS, quien agrega que "la expresidenta ya cumplió su ciclo. Hoy es más probable que sea Evelyn Matthei la que dirija el país". Seguir postulándola como candidata impide que surjan otros liderazgos".

Sin embargo, el diputado Leonardo Soto (PS) cree que "no es momento de establecer votos hacia algunas figuras presidenciales".

También en el PPD la idea provoca dudas, pues a varios les gustaría potenciar a la ministra Carolina Tohá y, de reserva, admiten que esta no podría imponerse frente a Mi-

En el juicio a las reformas que realizó en su segundo período, "probablemente está la parte más débil de una eventual candidatura de Michelle Bachelet", dice el analista Max Colodro.

Partido Socialista (PS). Y es una conversación incómoda, tanto, que pocas se atreven a reconocerlo abiertamente.

Lo anterior no solo porque la expresidenta ha manifestado públicamente frases como "es tiempo ya de dejar que tome esa bandera", sino también porque ven que ella ya no tiene la potestad electoral que tenía entonces y no les gustaría exponerla a una eventual derrota frente a Evelyn Matthei, la presidente electa de Chile Vamos.

Además, se sume que a diferencia de las campañas anteriores, donde partió liderando, ahora arrancaría en desventaja respecto de su más probable contendora.

El PS cree que "no es lograrlo". No sería una buena forma de terminar su carrera política", reflexiona un personero del PS, quien agrega que "la expresidenta ya cumplió su ciclo. Hoy es más probable que sea Evelyn Matthei la que dirija el país". Seguir postulándola como candidata impide que surjan otros liderazgos".

Sin embargo, el diputado Leonardo Soto (PS) cree que "no es momento de establecer votos hacia algunas figuras presidenciales".

También en el PPD la idea provoca dudas, pues a varios les gustaría potenciar a la ministra Carolina Tohá y, de reserva, admiten que esta no podría imponerse frente a Mi-

Los cercanos a Michelle Bachelet recalcan que esta ha expresado que no tiene interés en una nueva candidatura presidencial. Así lo afirma Eolo Díaz-Tendero, director ejecutivo de Horizonte Consultores, la consultoría de la exmandataria. "Lo que yo he transmitido es que no quiero ser Presidenta de la República", comenta a "El Mercurio".

Díaz-Tendero cuenta que por estos días la preocupación de la expresidenta está en la unidad del sector y para ello está realizando distintas actividades, como la reunión con los partidos del oficialismo el pasado 10 de julio. En ese mismo sentido, en la fundación han estado trabajando, por encargo de la exmandata-

taria, en iniciativas como los "laboratorios programáticos municipales" en los que han participado los centros de estudio del sector y más de 40 jefes comunales para hacer un diagnóstico de las principales prácticas en los territorios". Esto será presentado el próximo 8 de agosto por la fundación.

En la fundación esperan proyectar este trabajo programático para las elecciones parlamentarias y presidenciales, pero aclaran que se trata de una herramienta para el sector y no para una eventual candidatura de Bachelet.

El nombre de la expresidenta también ha sonado como posible candidata para la Secretaría General de Naciones Unidas. Entre quienes

chelle Bachelet.

Es así como lejos del entusiasmo comunista, en sectores del Socialismo Democrático aparece resistencia. Al mencionar su nombre, todos los consultados responden con respeto y admiración a la mandataria, pero en varios se repiten frases como "hay que buscar otros nombres" o "habría que hacer primarias".

A juicio del secretario general del PPD, José Tomás Kemp, "sin duda la presidenta Bachelet tiene una gran adhesión y cariño de la gente", pero añade que "ella ha sido clara en decir que no quiere ser candidata. Creo que desde nuestro punto de vista hay gente para que pueda hacer una remesa de líderes y líderes necesarios de la centroizquierda como Carolina Tohá, Francisco Vidal, Mario Martínez, el ministro Ezio, todos nombres que pueden liderar un proyecto socialdemócrata en nuestro país".

En la misma línea, el senador Ricardo Lagos Weber ha manifestado que "Bachelet ha sido clara en que no será candidata, el cambio está en nuestra generación".

Al interior del Frente Amplio, aunque va-

loran a la expresidenta, también prefieren hablar de primarias del oficialismo. Así lo ha expresado el diputado Diego Ibáñez, quien ha dicho que "como FA hemos propuesto que exista una primaria amplia, (con) todos los sectores del progresismo, y muy bienvenido que venga la expresión a participar y a unificar el progresismo en todo el mundo entero". Consultado al respecto la actual presidenta del FA, Constanza Martínez, declinó referirse al tema.

LAS INEVITABLES CRÍTICAS

Max Colodro plantea otro punto que también ronda en los análisis de los partidos políticos. "Inevitablemente una tercera candidatura de Michelle Bachelet pondrá el foco de la campaña en una discusión sobre los eventuales logros o fracasos de su gestión, sobre todo de su segundo gobierno, más que en el futuro", dice el analista.

Ejemplifica con los cambios en educación, la reforma tributaria y el efecto la inversión, el impacto que tuvo en el sistema político el fin del sistema binominal, y su mirada sobre migración y seguridad. "Ella representa un sector para el cual la política en materia de seguridad es un gran problema. Representar la idea de una mano dura frente a la delincuencia es algo que probablemente sería más difícil en el caso de Michelle Bachelet", asevera Colodro.

Respecto de estas reformas, incluso han existido críticas en el oficialismo. Por ejemplo, sobre la reforma educacional, en febrero de este año la diputada de Quinta Normal, Karina Díaz (PS), quien es presidenta del Comité de la "Revolución pingüina" de 2006, sostuvo que "el fin de la selección les jugó una mala pasada a los liceos emblemáticos (...), se debió haber elevado la calidad de la educación escolar pública en general con una fuerte inyección de recursos y esfuerzos, antes de haber terminado con la selección".

También la reforma tributaria de la exmandataria ha sido blanco de críticas. Recientemente, el director subrogante del Servicio de Impuestos Internos, Javier Etchegorry —quien dirigió la institución en los gobiernos de Patricio Aylwin, Eduardo Frei Ruiz-Tagle y Ricardo Lagos—, reconoció en "El Mercurio" que "yo fui crítico de la reforma de Bachelet II" y en la conversación sostuvo que "prefiero que se baje la evasión a que les suban las tasas a los que pagan".

Y acerca del sistema electoral, existe un diagnóstico ampliamente compartido de que es uno de los factores que han influido en la desafección de los ciudadanos al sistema político como la fragmentación. De hecho, el Presidente Bachelet comprometió que su gobierno trabajaría en una reforma al sistema, luego de que transversalmente se planteara avanzar en ese punto.

En el juicio a las reformas, plantea Colodro, "probablemente está la parte más débil de una eventual candidatura de Michelle Bachelet". ■

LA EXMANDATARIA HA TRANSMITIDO A SUS CERCANOS QUE NO QUIERE SER PRESIDENTA

Sus planes: insumos para el sector en pos de la unidad

Los cercanos a Michelle Bachelet recalcan que esta ha expresado que no tiene interés en una nueva candidatura presidencial. Así lo afirma Eolo Díaz-Tendero, director ejecutivo de Horizonte Consultores, la consultoría de la exmandataria. "Lo que yo he transmitido es que no quiero ser Presidenta de la República", comenta a "El Mercurio".

En la fundación esperan proyectar este trabajo programático para las elecciones parlamentarias y presidenciales, pero aclaran que se trata de una herramienta para el sector y no para una eventual candidatura de Bachelet.

El nombre de la expresidenta también ha sonado como posible candidata para la Secretaría General de Naciones Unidas. Entre quienes

conocen el sistema creen que esta podría generar consenso entre los países. Además, se piensa que esta vez se estaría pensando en una mujer para asumir el cargo, como Sofía Gómez, cuya periodista también.

Para entendidas, Bachelet tiene buenas posibilidades, aunque dependerá de las otras candidatas —el nombre de la mexicana Bárbara Martínez se ha mencionado como una carta posible— y de la exposición que mantenga en este tiempo, pues en Naciones Unidas se tiende a buscar perfiles más bajos.

Igualmente, cercanos dicen que Bachelet no estaría buscando cargos y que valoría su vida en Chile. ■